

Bajo Guadalquivir (Sevilla y Cádiz)

Un ejemplo de participación de las organizaciones agrarias

APOSTANDO POR LA INTEGRACIÓN

PATRICIA SAN SEGUNDO. Célula de Promoción y Animación.



El Grupo PRODER ha conseguido implicar a numerosos socios públicos y privados de la comarca.

Cuando se entra en la Finca de San José, donde está ubicado el Grupo PRODER del Bajo Guadalquivir –ADELQUIVIR–, en el municipio sevillano de Lebrija, se tiene enseguida la sensación de encontrarse en un lugar especial. Y no se trata tan sólo del conjunto armonioso de sus edificios rodeados por frutales, olivos y fuentes, sino que se percibe un ambiente de organización de trabajo en la que uno rápidamente se siente cómodo.

La Mancomunidad del Bajo Guadalquivir, constituida en el año 1988, fue la primera mancomunidad de municipios que se fundó en España y a cuyo amparo surgió en 1997 ADELQUIVIR. Este Grupo de Desarrollo ha gestionado desde entonces programas de desarrollo rural en la comarca, encargándose de la implementación del programa PRODER, tanto en el marco comunitario actual como en el anterior. Este programa ha supuesto para la comarca un volumen de inversión total de más de 9 millones de euros en el primer periodo y supera ya los 24 millones de euros en el periodo actual.

En cuanto a la estructura de trabajo, la Mancomunidad apoya al Grupo con las 11 Oficinas de Fomento Económico (una por municipio) que funcionan como puntos de información, y sin las que resultaría muy difícil tener un contacto tan directo y conti-

La notable participación de las organizaciones profesionales agrarias como socios dentro del Grupo de Desarrollo del Bajo Guadalquivir es una muestra de compatibilidad entre dichas organizaciones y el método LEADER, en un territorio donde el sector primario representa un pilar fundamental.

nuo con los promotores en un territorio tan amplio como éste.

La comarca del Bajo Guadalquivir es un territorio vivo y dinámico, con una población que actualmente se sitúa en torno a los 246.000 habitantes y una densidad media de 128 habitantes/km², distribuidos en 11 municipios de la margen izquierda del río Guadalquivir. De ellos, 7 están situados en la provincia de Sevilla (Utrera, Los Palacios y Villafranca, Los Molares, Las Cabezas de San Juan, Lebrija, El Coronil y El Cuervo) y 4 en la de Cádiz (Trebujena, Sanlúcar de Barrameda, Chipiona y Rota).

Un clima de diálogo

Uno de los grandes valores de ADELQUIVIR es haber sabido congregar y conciliar la diversidad social en un conjunto de socios que trabajan unidos, al margen de sus intereses u orientaciones individuales. Su gran apuesta, en cuanto a filosofía de trabajo, ha sido la de integrar como miembros de la Junta Directiva a todos los socios, demostrando especial sensibilidad por las organizaciones agrarias profesionales, lo cual permite crear un clima de participación, diálogo y entendimiento. Esto consolida la idea del PRODER como un instrumento del que todos pueden beneficiarse y en el que todos tienen responsabilidad gestora.

El Bajo Guadalquivir es una de las comarcas con mayor vocación y potencial del sector agrícola y ganadero de España. Por ello, las organizaciones profesionales agrarias forman parte de ADELQUIVIR como socios de pleno derecho desde su fundación. Dichas organizaciones participan aplicando la diferencia entre desarrollo rural y desarrollo agrario e intervienen de manera muy positiva en las reuniones convocadas por el Grupo, realizando alguna que otra crítica constructiva. “En ninguna junta directiva o asamblea del Grupo se han planteado problemas a la hora de resolver proyectos, ni privados ni públicos, de promotores de nuestra comarca”, señala José Antonio Navarro Ortiz, gerente de ADELQUIVIR.

En el año 2001, las organizaciones profesionales agrarias presentes en el Bajo Guadalquivir jugaron un papel fundamental en la elaboración del Plan Estratégico de Desarrollo Socioeconómico de la comarca, del que derivó el Plan de Desarrollo Rural. Asimismo, contribuyeron al diseño del procedimiento de gestión del programa y a la determinación de los criterios para la valoración de los posibles proyectos beneficiarios. El gerente del Grupo de Desarrollo comenta: “Es clave marcar criterios lo suficientemente debatidos y consensuados en lo que se refiere a prioridades de la comarca, baremación de proyectos y procedimientos de gestión. También resulta fundamental aplicar con rigor lo que se ha decidido para que dé credibilidad: si no hay credibilidad, no

funciona. Esto es lo que le da al Grupo la fortaleza a la hora de aprobar proyectos”.

El Grupo, desde el comienzo del PRODER, ha apoyado más de 130 proyectos de agricultores para la transformación de los sistemas de riego en sus parcelas de cultivo en otros más compatibles con el medio ambiente y que ahorren agua. Además, ha tramitado proyectos de adquisición de maquinaria para empresas de prestación de servicios agrícolas, modernización o ampliación de talleres de maquinaria agrícola, empresas de distribución de productos fitosanitarios y abonos, producción de alimentos ganaderos a partir de residuos orgánicos procedentes de empresas agroalimentarias, modernización de cooperativas e industrias agroalimentarias para la mejora de la calidad y la producción de los productos, clínicas veterinarias, etc.

A su vez, cada una de las organizaciones profesionales agrarias del Bajo Guadalquivir han sido promotoras de al menos dos proyectos, consistentes principalmente en el desarrollo de jornadas para el fomento de la diversificación en el territorio y en la elaboración de estudios relacionados con la situación socioeconómica de la comarca.

Las OPAs comarcales, por lo tanto, son conscientes de que el desarrollo del territorio no puede basarse exclusivamente en la agricultura y que el asentamiento y el mantenimiento de la población dependen también del segundo pilar. Sin embargo, esto no entra en contradicción con mantener sus actividades organizativas, representativas y reivindicativas.

ADELQUIVIR parece haber encontrado hasta ahora el camino para estimular las posibilidades de desarrollo de su territorio, aplicando un enfoque integrado a las iniciativas locales. Confiamos en que el Grupo mantenga este buen rumbo hacia su próximo destino: FEADER. 🍷



Se han apoyado más de 130 proyectos de agricultores para la transformación de los sistemas de riego en sus parcelas de cultivo.



El Bajo Guadalquivir es una de las comarcas con mayor vocación y potencial del sector agrícola y ganadero de España.

Diversidad de socios

De los 38 socios actuales de ADELQUIVIR, el 36% son de carácter público: la Mancomunidad de Municipios del Bajo Guadalquivir, cada uno de los 11 Ayuntamientos que forman la comarca y las Diputaciones de Sevilla y Cádiz. Entre los socios privados hay que destacar la presencia de todas las organizaciones profesionales agrarias comarcales: UAGA (COAG), ASAJA, UPA, así como la Federación de Cooperativas de Agricultores y Ganaderos Andaluces. Las organizaciones sindicales también están representadas: UGT, CC.OO. y el Sindicato de Obreros del Campo. El resto de los socios privados lo componen federaciones y confederaciones de empresarios y sociedades laborales, la Asociación de Empresarios de Turismo Rural y federaciones de mujeres y jóvenes del Bajo Guadalquivir, además de las entidades bancarias de la comarca.

■ PRODER A Bajo Guadalquivir

Tel. 955 869 100
adelquivir@bajoguadalquivir.org
www.bajoguadalquivir.org